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Hu beklagte in diesem Zusammenhang 

die mangelnde Aktualitat und die 

niedrige Produktivitat der journa- 

listischen Arbeit. Die Berichter- 

stattung uber wichtige Ereignisse 

durfe jedoch auch nicht unter 

Zeitdruck leiden - hier masse nach 

wie vor reiflich uberlegt und im 

Bedarfsfall die Genehmigung (der 

zustandigen Parteiorganisation) 

eingeholt werden.

Als dritte Anforderung an die 

journalistische Arbeit nannte Hu 

Yaobang eine von Sachkenntnis und 

Lebendigkeit gepragte Berichter- 

stattung. Verbffentlichungen muB- 

ten sachkundig und interessant 

sein. Doch auch in dieser Frage 

gebe es Grenzen: Es gehe nicht an, 

daB unter dem Vorwand einer sach- 

kundigen und interessanten Be- 

ri chterstattung feudali sti scher 

Aberglauben und dekadentes kapita- 

listisches Gedankengut verbreitet 

wlirden. Ein Beispiel hierfur seien 

"die miesen kleinen Blatter", die 

viele Stadte geradezu uberschwemmt 

hatten: "Wenn diese Dinge nicht 

verboten werden, dann werden zahl- 

lose Jugendliche Schaden an Leib 

und Seele nehmen, und dann wird 

der Kampfeswille der Werktatigen 

erlahmen." Hu forderte die Propa- 

gandaabteilungen und Kulturamter 

auf Provinzebene nachdrucklich 

auf, gegen die kleinen StraBenzei- 

tungen vorzugehen. Hu Yaobang zu- 

folge darf die Beseitigung dieser 

"miesen kleinen Blatter" jedoch 

nicht in eine Massenbewegung an 

der "ideologischen Front" ausar- 

ten. In diesem Zusammenhang ging 

der ZK-Generalsekretar auch aus- 

fuhrlich auf die Bekampfung der 

"geistigen Verschmutzung" ein, die 

er im Prinzip eindeutig befurwor- 

tete (siehe die Ubersicht "Hu 

Yaobang befurwortet die Bekampfung 

der 'geistigen Verschmutzung'" in 

diesem Heft).- Die Parteifuhrung 

war Ende 1983 mit ihrem Plan, im 

Rahmen der Bekampfung einer soge- 

nannten "geistigen Verschmutzung" 

"vorrangig und schwerpunktmaBig 

rechte und aufweichende Tendenzen 

zu berichtigen" (Deng Xiaoping), 

am passiven Widerstand der Bevbl- 

kerung gescheitert.

Als wichtigste Anforderung an die 

journalistische Arbeit bezeichnete 

Hu Yaobang einen klaren und kor- 

rekten Standpunkt, einen eindeuti- 

gen KIassencharakter, eine ausge- 

pragte Parteigesinnung und eine 

"wissenschaftliche Haltung, die 

die Wahrheit in den Tatsachen 

sucht". Diese wissenschaftliche 

Haltung stehe, so Hu Yaobang, 

nicht nur nicht im Widerspruch zum 

Standpunkt der Partei und zur Par

teigesinnung, sondern sei eine 

Voraussetzung fur eine richtige 

Parteigesinnung. Deshalb soil ten 

sich die Journalisten in der Kom- 

mentierung und Bewertung von Er- 

eignissen so lange zuruckhalten, 

bis sie sich uber den wahren Sach- 

verhalt und die Hintergrunde klar 

geworden seien. Uber groBe Inter

nationale Ereignisse, uber die in 

anderen Landern bereits berichtet 

und kommentiert werde, soil ten die 

chinesischen Journalisten "zu- 

nachst objektiv berichten" und 

erst im Verlauf der Aufklarung des 

wahren Sachverhalts einen "tenden- 

zibsen Charakter" (qingxiangxing) 

in ihre Berichterstattung bringen.

Im letzten Teil seiner Rede be- 

schaftigte sich Hu Yaobang mit dem 

Personalbestand der Medien, der 

sich insgesamt auf rund 300.000 

Journalisten belaufe. Obwohl der 

Journalistenstamm insgesamt gese- 

hen "gut" sei, gebe es noch "sehr 

viele Probleme". Hu forderte eine 

Verjlingung des journal i sti schen 

Kaderstamms, eine Starkung der 

Parteigesinnung, eine Verbesserung 

der beruflichen Fahigkeiten und 

eine Starkung der Einheit der 

Journalisten untereinander. Als 

besonders hervorstechend bezeich

nete .Hu Yaobang das Problem der 

Solidaritat unter den Journalisten 

- dies sei im ubrigen auch ein 

groBes Problem an der gesamten 

ideologischen Front. Hu forderte 

die Journalisten auf, sich mehr 

mit ihrer eigenen Arbeit als mit 

anderen Koi 1 egen zu beschaftigen - 

dann gabe es namlich auch keinen 

Markt mehr fur Klatsch, Geruchte 

und Verleumdungen in den eigenen 

Reihen. -sch-
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Neuer Direktor des Amts fur 

Zivilluftfahrt (CAAC)

Zum neuen Direktor des Chinesi

schen Amts fur Zivilluftfahrt 

(CAAC) ist Mitte Marz 1985 der 

bisherige stel1vertretende Direk

tor Hu Yizhou ernannt worden. Der 

55jahrige Hu gilt als kompetenter 

Luftfahrtfachmann. Hu Yizhou lost 

ZK-Mitglied Shen Tu ab, der das 

Amt des CAAC-Direktors seit Januar 

1978 innehatte und mittlerweile 

das Pensionsalter von 65 Jahren 

erreicht hat. Shen Tu, der seit 

1954 fuhrend in der chinesischen 

Zivilluftfahrt tatig ist, wird je

doch der CAAC weiter als "Berater" 

angehbren. (RMRB, 17.4.85; FEER, 

18.4.85)

Die Ablbsung von Shen Tu als Di

rektor des Amts fur Zivilluftfahrt 

steht wahrscheinlich im Zusammen

hang mit der Anfang des Jahres be- 

schlossenen umfangreichen Verjun- 

gung der Partei- und Staatsorgane 

auf der zentralen und der Provinz

ebene. Hinzu mag gekommen sein, 

daB die CAAC unter der Leitung von 

Shen Tu immer wieder Gegenstand 

heftiger Kritik gewesen ist. Die 

Vorwiirfe richteten sich vor allem 

gegen mangelnde Flugsicherheit, 

Unpunktlichkeit und schlechten 

Service, -sch-
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China will seine Armee um eine

Million Mann verkleinern

Hu Yaobang verklindete wahrend sei

nes Besuchs in Neuseeland, daB 

China 1985 und 1986 seine Armee um 

eine Million Mann reduzieren wer

de. Die Volksrepublik kbnne sich 

diesen Schritt im Hinblick auf die 

verbesserte politische und wirt- 

schaftliche Situation leisten. Die 

VBA verfiige uber eine unbedeutende 

nukleare Abteilung; China sei je

doch bereit, an einer internatio- 

nalen Abrustungskonferenz teilzu- 

nehmen (XNA, 19.4.85).

Die Reduktionsabsichten waren be

reits in einem Artikel des Gene

ral stabschefs Yang Dezhi in der 

amtlichen "China Daily" vom 3.Ja

nuar 1985 bekanntgegeben worden. 

Mit der MaBnahme solle vor allem 

Geld gespart werden. Inzwischen 

wurde bekannt, daB die Reduzierung 

der Truppen von Deng Xiaoping in 

einer Rede am 1.November 1984 ge- 

fordert worden war. Um mehr Kapi

tal fur den zivilen Aufbau bereit- 

zustellen, miisse eine Zeitlang die 

Produktion von Waffen einge- 

schrankt, die Zahl der Offiziere 

und des nichtkampfenden Personals 

verringert und die Armee uberdies 

starker fur den zivilen Aufbau he- 

rangezogen werden. Auch solle der 

Befbrderungsstau aufgelbst werden. 

Chinas Armee verfligt z.Zt. liber 

rd. 4,2 Millionen Mann, -we- 
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Die neuen chinesischen

Abriistungsvorschl age

Drei Materien sind hier zu unter- 

scheiden, namlich atomare, chemi- 

sche und konventionelle Waffen.

1) Kernwaffen: Hierzu lautet der 

von AuBenminister Wu Xueqian im 

November 1983 unterbreitete Plan 

folgendermaBen: Nachdem die So

wjetunion und die USA konkrete 

Schritte zur Erprobung und Her- 

stellung von Kernwaffen unternom- 

men und eine 50%-ige Reduzierung 

ihrer Kernwaffen und Tragermittel 

all er Typen vereinbart haben, 

sollte eine representative Inter

nationale Konferenz unter Teilnah- 

me all er kernwaffenbesitzenden 

Staaten einberufen werden, um dort 

liber eine gemeinsame Reduzierung 

von Kernwaffen zu verhandeln.

Ein bloBes "Einfrieren von Kern

waffen" sei tens der Supermachte 

sei noch keine geeigneter Schritt. 

Vielmehr mliBten konkrete MaBnahmen 

zur Reduzierung und Vernichtung 

der Kernwaffen vereinbart werden. 

(RMRB, 1.12.83)
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Was das Raketenpotential (Mittel- 

strecken- und Fernraketen der Su

permachte in Europa und Asien) an- 

belangt, so seien sie ebenfalls zu 

reduzieren; eine bloBe geographi- 

sche Verschiebung von Europa nach 

Asien Oder umgekehrt verewige nur 

den Zustand der Bedrohung (BRu 

1983, Nr.44, S.14). Mlisse man i . u. 

noch einmal daran erinnern, daB 

die USA und die Sowjetunion liber 

95% all er Kernwaffen und 97% der 

Sprengkbpfe besaBen!?

Der chinesische Vertreter bei der 

Abrustungskonferenz, Qian Jiadong, 

wiederholte diese Vorstellungen am 

19.Februar 1985 (Vorschlag RMRB,

1.12.83) .

2) Chemische Waffen: Die Super- 

machte hatten, obwohl sie bereits 

ein mehrfaches atomares Vernich- 

tungspotential besaBen, inzwischen 

auch mehrere hunderttausend Tonnen 

von chemischen Waffen angelegt.

Wahrend die Kernwaffen bisher un- 

genutzt geblieben seien, sei die

ses Massenvernichtungsmittel lei- 

der, wie Nachrichten aus verschie- 

denen Kriegsschauplatzen in aller 

Welt zeigten (China meint hier of- 

fensichtlich den Golfkrieg,Afgha

nistan, Kambodscha und Laos) immer 

wieder verwendet worden (XNA,

2.11.83) . Chemische Waffen seien 

so gefahrlich, weil sie wenig ko- 

steten, leicht zu produzieren und 

mit hoher Vernichtungskraft ausge- 

stattet sind. China halt den USA 

zugute, daB sie bereits im April 

1983 einen Entwurf liber das Verbot 

chemischer Waffen vorgelegt hat- 

ten, in dem u.a. internationale 

UberwachungsmaBnahmen gefordert 

wurden - eine Klausel, gegen die 

sich die Sowjetunion zur Wehr 

setzte. (BRu 1984, Nr.38, S.13 f.). 

Inzwischen hat der Standige Aus- 

schuB des NVK bei seiner 7.Tagung 

im September 1984 beschlossen, daB 

China der Konvention liber das Ver

bot von C-Waffen beitritt.

3) Konventionelle Waffen: Am 

26.0ktober 1983 schlug China vor 

der 38.UN0-Vol1versammlung vor, 

daB die beiden Supermachte als er- 

ste mit dem Abbau ihrer Uberrli- 

stung beginnen sollten. Global ge- 

sehen finde ja das konventionelle 

Wettrlisten hauptsachlich zwischen 

diesen beiden statt. Sie hatten 

Arsenale an konventionellen Waffen 

angelegt, die bei weitem die not- 

wendigen Erfordernisse der Selbst- 

verteidigung libertrafen und zum 

Instrument der Expansions- und In- 

terventionspolitik geworden seien. 

Was die anderen Lander anbelangt, 

so sei ihre Abriistungsverpfl ich- 

tung gegenliber derjenigen der Su

permachte sekundar. Flir zahlreiche 

fried!iebende kleine und mittel- 

groBe Lander sei es notwendig, be- 

grenzte Verteidigungskrafte zur 

Seibstverteidigung und zur natio- 

nalen Sicherheit aufrechtzuerhal- 

ten. Dies habe nichts mit Wettrli

sten zu tun. Die Behauptung, daB 

alle Lander in der Welt flir die 

konventionelle Abrlistung die glei- 

che Verantwortung trligen, sei uri- 

gerecht.

China trete daflir ein, daB die 

konventionelle Abrlistung Hand in 

Hand mit der atomaren Abrlistung 

gehe. Alle Lander sollten sich 

verpflichten, gegen kein Land be- 

waffnete Intervention, Aggression 

Oder militarische Besetzung mit 

konventionellen Streitkraften zu 

betreiben. Als erster Schritt zur 

konventionel len Abrlistung seien 

alle fremden Besatzungstruppen un- 

verzuglich abzuziehen.

Gleichzeitig sollten die beiden 

Supermachte ihre schweren und neu- 

artigen konventionellen Waffen und 

Ausrustungen, insbesondere die Of- 

fensivwaffen, reduzieren. An- 

schlieBend sollten auch die ande

ren militarisch wichtigen Lander 

in einem vernunftigen Verhaltnis 

und in einem genau festgelegten 

Verfahren ihre jeweiligen konven

tionel len Rlistungen abbauen (BRu 

1983, Nr.46, S.ll).

Chinesische Vertreter weisen bei 

ihren Diskussionen liber die Abrli

stung immer wieder darauf hin, daB 

das Problem der Erhaltung des 

Weltfriedens nicht nur von der Ab

rlistung, sondern auch von einer 

Verbesserung der Nord-Sud-Bezie- 

hungen abhange. Durch Ungleichge- 

wichte in beiden Bereichen sei die 

Stabilitat gleichermaBen gefahr- 

det. Zu den Abrlistungsgesprachen 

muBten deshalb auch Verhandlungen 

liber die Errichtung einer Neuen 

Internationalen Wirtschaftsordnung 

hinzutreten.

Immer wieder auch wird das Schei- 

tern von Abrlistungsverhandl ungen 

bedauert, so z.B. der bisherige 

Fehlschlag der europaischen Abru

stungskonferenz in Stockholm, de- 

ren flinfte Runde (29.1.-22.3.85) 

abermals wie das Hornberger Schie- 

Ben ausging. Von der Festlegung 

"vertrauens- und sicherheitsbi1- 

dender MaBnahmen", wie sie ja das 

Ziel der Konferenz sei, keine 

Spur!

Auch die Genfer Abrlistungsverhand- 

1 ungen zwischen den beiden Super- 

machten, die seit dem 12.Marz 1985 

im Gange sind, stlinden unter einem 

unglinstigen Stern. Heutzutage be

saBen beiden Supermachte 15.000 

atomare Sprengkbpfe - genug, urn 

die Erde 40mal mit einem atomaren 

Winter zu liberziehen. Gerade jetzt 

aber, wo die Vernunft besonders 

stark gefordert ware, gibt es wie

der einen Stillstand; seit 1972 

beispielsweise sei kein einziges 

Rlistungsabkommen zwischen den bei

den Supermachten mehr zustande ge- 

kommen. Stattdessen sei ein neuer 

Gesprachspunkt, das Star-War-Pro- 

gramm, hinzugekommen. Mit der Ver- 

mehrung der Verhandlungsgegenstan- 

de von zwei (strategische Waffen 

und Mittelstreckenraketen) auf 

nunmehr drei sei das Gesprachspa- 

ket noch umfangreicher geworden. 

Die Sowjetunion verlange denn auch 

drei getrennte Verhandlungen und 

Abkommmen, wahrend die USA auf der 

Einheit bestlinden. Bisher hatten 

sich die Gesprache liber die Redu- 

zierung der strategischen Waffen 

14 Jahre hingezogen, diejenigen 

uber interkontinentale nukleare 

Waffen zwei Jahre lang. Ob sich 

nun, da die Verhandlungsproblema- 

tik zusatzlich kompliziert worden 

sei, schnellere Ergebnisse erwar- 

ten lieBen? (XNA, 5., 11., 13. und 

23.3.85) -we- 
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Hande weg von der Mi 1itarisierung 

des Weltraums: Chinas Stellung- 

nahme zum "Sternenkriegs"-Konzept 

und zum SDI

Nach dem Streit urn die Stationie- 

rung neuer Mittelstreckenraketen 

in Europa ist seit Verklindung des 

Star-War-Konzepts durch den ameri- 

kanischen Prasidenten im Marz 1983 

eine neue Dimension hinzugekommen, 

namlich die Raumwaffenfrage.

Die VR China hat bereits am 1.No

vember 1983 vor dem Ersten Aus- 

schuB der UNO eine Entmilitarisie- 

rung des Weltraums gefordert. Die 

Kernsatze des chinesischen Vertre- 

ters, Qian Jiadong, lauten: "China 

ist fur die Entmilitarisi erung im 

Weltraum und tritt daflir ein, daB 

der Weltraum ausschlieBlich in den 

Dienst des Friedens gestellt wird. 

China tritt seit eh und je daflir 

ein, daB die Erforschung und Nut- 

zung des Weltraums der Wirtschaft, 

Wissenschaft und Kultur aller Lan

der dienstbar gemacht wird. ...Wir 

sind der Meinung, daB zur Verwirk- 

lichung des allgemeinen Ziels der 

'Entmilitarisierung im Weltraum' 

sowohl Weltraumwaffen als auch Sa- 

telliten, die flir militarische 

Zwecke eingesetzt werden, prinzi- 

piell verboten und begrenzt werden 

mlissen. Allerdings ist das Verbot 

und die Begrenzung von Militarsa- 

telliten eine ziemlich komplizier- 

te Frage, da diese Satelliten so

wohl flir feindselige Zwecke als 

auch zur Kontrolle der Durchftih- 

rung des Abrlistungsabkommens oder 

zur Voraussage eventueller Uber- 

raschungsangriffe eingesetzt wer

den kbnnen. Von daher muB man zu- 

nachst mit dem Verbot aller Welt

raumwaffen beginnen... Wir sind 

daflir, daB die Kommission flir Ab

rlistungsverhandl ungen eine Ar- 

beitsgruppe flir die Verhutung des 

Wettrlistens im Weltraum errichtet, 

die liber das Verbot von Tests al

ler Weltraumwaffen und deren Ent

wicklung, Herstellung, Stationie-
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rung, Verwendung und Vernichtung 

verhandeln und entsprechende in

ternationale rechtliche Dokumente 

ausarbeiten soli. Wir sind auch 

dafur, daB mit dem Verbot von An

ti -Satel1i tenwaffen begonnen 

wird." (XNA, 2.11.83)

Inzwischen wurde die Raumwaffen- 

frage zum Gegenstand der neuen 

Genfer Abrustungsgesprache zwi- 

schen den beiden Supermachten ge- 

macht. Diese neue Verhandlungsrun- 

de solle, wie im Januar 1985 ver- 

einbart wurde, sowohl die strate- 

gischen Kernwaffen und Mittel- 

streckenraketen als auch die Raum

waffen umfassen. Freilich gab das 

WeiBe Haus von vornherein zu ver- 

stehen, daB es auf den Sternen- 

krieg-Plan auf keinen Fall ver- 

zichten werde. Daraus ergeben sich 

vor allem vier Streitfragen, die 

sich stichwortartig folgendermaBen 

formulieren lassen: Hat das Star- 

War-Konzept defensiven oder offen- 

siven Charakter? Bringt das Raum- 

raketen-Abwehrsystem eine strate- 

gische Stabilisierung mit sich 

Oder fuhrt es zu einem neuen un- 

kontrol1ierbaren Wettrusten? 1st 

das SDI ein uberwiegend wissen- 

schaftliches oder aber militari- 

sches Konzept? 1st schlieBlich das 

SDI-Programm lediglich die Antwort 

auf ein bereits seit Jahren ange- 

laufenes sowjetisches Anti-Rake- 

tenabwehrsystem (reaktives Verhal- 

ten der USA), oder aber stellen 

die USA mit dem SDI eine neue Her- 

ausforderung fur die USA auf (ak- 

tives Verhalten)?

Washington pocht hi er jeweils auf 

die erste, Moskau dagegen auf die 

zweite Alternative.

Nach Meinung der VR China sind die 

Europaer bei der Frage, ob sie 

sich dem SDI anschlieBen sollen 

oder nicht, vor ahnliche Fragen 

gestellt. Fur sie ergeben sich 

aber noch einige zusatzliche Pro- 

bleme: Einmal seien die Details 

des amerikanischen Programms nach 

wie vor vage: "Es ist so, als wur

de man von einem Mann verlangen, 

zu heiraten, bevor er die Frau ge- 

sehen hat". Daruber hinaus seien 

viele Europaer im Zweifel, ob das 

Abwehrsystem am Ende auch fur Eu

ropa (und nicht nur fur die USA) 

wirksam sei. Das Ganze sei jeden- 

falls eine "heiBe Kartoffel" (XNA, 

1.4.85).

Es ist aber klar, was China den 

Europaern letztlich rat: "Hande 

weg vom SDI" (in diesem Sinne auch 

XNA, 25. und 28.10., 10.11.84).

Am 13.Februar 1985 forderte der 

chinesische Vertreter bei der 22. 

Sitzung des wissenschaftlichen und 

technischen Unterausschusses der 

UNO fur die friedliche Nutzung des 

Weltraums erneut eine Initiative 

zur "friedlichen Nutzung des Welt

raums", der das "gemeinsame Erbe 

der Menschheit" sei und deshalb 

lediglich zu "friedlichen Zwecken 

genutzt werden solle". Weltraum- 

wissenschaft und -technologie sei

en neue Bereiche mit enormen Mbg- 

lichkeiten zur Fbrderung des sozi- 

alen und wirtschaftlichen Fort- 

schritts. In diesem Sinne muBten 

alle Nationen zusammenarbeiten, 

wobei China offensichtlich nicht 

zuletzt auch an seinen eigenen 

Vorteil denkt. Die VR China werde 

im April und Oktober 1985 in Bei

jing zusammen mit der Wirtschafts- 

und Sozialkommission fur Asien und 

den Pazifik (ESCAP) und dem UNO- 

AusschuB fur den Weltraum ein Se

minar uber die Bedeutung der Fern- 

steuerung bei Planung, Management 

und Entscheidungsfindung und einen 

Workshop uber die Fortschritte der 

Weltraumwissenschaft und -techno

logie abhalten (XNA, 14.2.85).

Sternenprogramm ja - aber nur auf 

friedlichem Gebiet und unter Ein- 

beziehung auch der Entwicklungs

lander (nicht zuletzt Chinas!) - 

dies also ist der chinesische 

Standpunkt. -we-

KULTUR
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Hohe Zahl von Patentanmeldungen

Am 1.April 1985 trat das neue Pa- 

tentgesetz der Volksrepublik China 

in Kraft. Bereits an diesem Tag 

meldeten chinesische und auch aus- 

landische Firmen insgesamt ca. 

4.000 Patente bei den chinesischen 

Patentburos an. Von den 1.773 An- 

meldungen bis 15 Uhr am 1.4.1985 

bezogen sich 80% auf neue Erfin- 

dungen. 16% bezogen sich auf Ge- 

brauchsmuster und 4% waren neue 

Geschmacksmuster. 842 Anmeldungen 

oder 47,5% kamen von inland!schen 

Erfindern. Der Rest kam aus dem 

Ausland.

Die erste registrierte Patentan- 

meldung kam von einem Forschungs- 

institut, das dem Ministerium fur 

Astronaut!k untersteht. Der grbBte 

einzelne Anmelder war die Qing- 

hua-Universitat, die 145 Patente 

beantragte. 60 Anmeldungen kamen 

von der Filiale der Phillips-Ge

sellschaft aus den Niederlanden, 

30 von den Takeda Chemical Indu

stries Ltd. aus Japan und 20 von 

der Chemiefirma Bayer (Leverkusen) 

aus der Bundesrepublik Deutsch

land. Von den ausland!schen Anmel

dungen bezogen sich 40% auf die 

Chemieindustrie und weitere 40% 

auf die Elektronik-Industrie.

Ca. 4.000 Patentagenten sind aus- 

gebildet worden, und Patentagentu- 

ren wurden in den meisten Provin- 

zen, Autonomen Regionen und pro- 

vinzunabhangigen Stadten gegrun- 

det. Im Hauptamt in Beijing gibt 

es 207 Patentprufer und ein Ar- 

chiv, das 30 Mio. Patentdokumente 

enthalt.

Die Shanghaier Filiale des staat- 

lichen chinesischen Patentamtes 

akzeptierte mehr als 30 Patentan

meldungen von Gesel1schaften in 

Japan, USA, Australien, Frankreich 

und anderen Landern, und zwar be

reits am ersten Tag der Gultigkeit 

des Patentgesetzes. Die Patente 

dort bezogen sich auf die Chemie

industrie, den Maschinenbau und 

die pharmazeutische Industrie. 

Insgesamt seien einige 100 auslan- 

dische und 300 inlandische Patent

anmeldungen eingegangen, teilte 

der stel1vertretende Direktor des 

Shanghaier Patentamtes mit. Neben 

dem Patentamt in Shanghai gibt es 

ein Buro fur Patentanwalte. In 

diesen Organisationen arbeiten 

mehr als 480 ausgebildete Perso- 

nen. (XNA, 2.4.1985) -lou- 
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Grundung einer Nationalitaten- 

Hochschule in Beijing

Im April 1985 wurde in Beijing die 

erste vom Volk betriebene (minban) 

Hochschule flir Nationalitaten in 

China erbffnet. Die Hochschule 

wurde von der Beijinger Gesell

schaft fur Volksliteratur und 

-kunst der Nationalitaten gegriin- 

det. Finanziert wurde der Bau der 

Schule durch Spenden sowie staat- 

liche und private Zuwendungen. Die 

laufenden Kosten werden durch die 

Einnahmen aus dem Schulgeld sowie 

eigene Werkstatten und Beratungs- 

dienste gedeckt. Die Hochschule 

bietet Kurse in Kunst, Recht, Ver- 

waltung und politischer Wissen- 

schaft an. Ab nachstem Jahr sollen 

mehr geisteswissenschaftliche Fa- 

cher eingerichtet werden. Der Un- 

terricht erfolgt durch pensionier- 

te Lehrer und eingeladene Lekto- 

ren. Die Aufnahmeprufungen sind 

leichter als bei anderen Universi- 

taten, doch die Qualitat des Un- 

terrichts ist gleich. Im Unter- 

schied zu den zehn in China beste- 

henden Hochschulen fur Nationali

taten gibt es bei dieser Hochschu

le keine Arbeitsplatzgarantie fur 

die Absolventen. Diese erhalten 

jedoch Diplome und Empfehl ungen 

fur Einstellungen. Gegenwartig 

stud!eren gut 300 Studenten an der 

Hochschule; die meisten von ihnen 

sind Hui, Mongolen und Mandschus 

(XNA, 13.4.85; RMRB, 3.4.85).

Die Angehbrigen nationaler Minder- 

heiten haben es in der Regel 

schwer, Aufnahme an einer Hoch

schule oder Universitat zu finden, 

obwohl ihnen ein bestimmter Pro- 

zentsatz von Studienplatzen an re- 

gularen Hochschulen vorbehalten 

ist und sie auch bei den Aufnahme- 

prufungen einen Bonus erhalten.


